

衆議院第十三回国会外務委員會

昭和二十七年三月三十一日(月曜日)

出席委員

約の締結について承認を求めるの件
(條約第五号)
の審査を本委員会に付託された。

一、序説

議録第十六号

際的効力を保障することについて

五
一

際的効力を保障することについて
はなんら規定していない。

しかしながら、仲裁は、当事者間に敵対感情を多くもたらすことなく紛争に対し簡易、迅速に、時宜に適した解決を與えることを特

そこで議定書のこの欠かんを補足して仲裁判断の国際的効力を保障するために、締約国が一定の場合に外国で行われた仲裁判断を執行

植原悦二郎君 小川原政信君 建案(内閣提出第九三号)
在外公館に勤務する外務公務員の給
與に關する法律案(内閣提出第一三
六号)
一千九百一十七年九月二十六日にジュ

ネーヴで署名された外国仲裁判断の執行に関する條約の締結について承認を求めるの件(條約第三号)

○仲内委員長　ただいまより外務省大臣房事務官大江　昇君
会を開会いたします。

千九百二十七年九月二十六日にジュネーヴで署名された外国仲裁裁判の執行に關する條約の締結について本議院を

委員外の出席者　外務事務官　原富士夫君　求めるの件を議題といたします。まずは本件についての説明を聽取する」とこと

専門員 佐藤 敏人君
専門員 村瀬 忠夫君
いたします。 西村條約局長。

三月三十一日
委員新井京太君、濱谷雄太郎君及び
約の成立當時に加入しないでいて、しかも
も今日になつて加入手続をとるに至つ
経緯 内容

西村久之君辞任につき、その補欠として田中元君、水田三喜男君及び福

田馬泰君が議長の指名で委員に選任された。

三月二十九日
国際連合への加盟について承認を求
御理解を得たいと思います。
○原説明員 外国仲裁判断の執行に關

国際計数センターの設立に関する條約の件(條約第四回)、
あるの件(條約第四回)、
する條約の説明書、日本を管轄いたします。
ます。ただちに本文へ入ります。

第一類第五号 外務委員会議録第十六号 昭和二十七年三月三十日

難な事態が生じております。そのクレーム問題を解決するには、この仲裁契約という方式でれば、一番実際的な、費用のかからない、また敏捷な解決ができるということになつております。今までわれくが持つております統計は、貿易関係のクレームがどれほどあるかという数字は持つておりますが、そのクレームのうち、どれだけが仲裁手続にかけられておるかという点まで調査しておりませんので、その点また実質的の数字をお答え申せませんのは残念に存じます。

○並木委員 何か一つ、二つ目立つた問題で、仲裁判断の執行に関する條約の効力として、なるほどこれは非常によかつたというものはないでありますか。

○西村(鶴)政府委員 ただいま同僚諸君の持つておられる資料によりましても、今までのところ、仲裁判断の執行といふことが現実に問題になつたことはないそろでござります。今後、今申し上げましたように、輸出入に関するクレームの問題の解決としては、最も合理的な、最も実際的な方法が、この仲裁契約によつて仲裁判断をしてもらうという方式であると思ひますので、実例は、今後は生れて来るかと思いますが、今のところ御所望のような適当な事例がないようでございます。

○並木委員 もう一つだけにしております。さつきの説明の中に、「仲裁判断に関しては、各国の主義及び法制が相違しているため、この條約によつて多くの効果を期待することはできない」という見解によつて、この條約の範囲と国とはならなかつた。」というのがあります。そこで各国の主義及び法制の

どういう点に隘路があるか、その点を具体的に説明していただきたい。

○西村(熊)政府委員 仲裁判断に關係いたしております主要な国々の法制は調査してございますので、後刻並木委員に差上げたいと思います。それによつて御了承願いたいと思います。問題がありますに特殊な法律的な民事訴訟手続的な事柄ばかりでござりますので簡単に御説明いたしかねますので、資料によつて御了承を願いたいと思います。もとへこの條約と一九二三年の議定書ができましたねえんは、民事、商事、ことに商事契約についての紛争は、裁判所にかければいたずらに時間を必要とするし、また費用がかさみ、しかも純粹に法規上の問題として取扱われるので、必ずしも実態に即した解決が得られない場合があります。それでそれらの欠陥を救うために、当事者の間で第三者の仲裁に服するという契約條項を作成した場合には、その当事者間の契約を尊重して、さような契約に基づく当事者によつて選定された第3者の仲裁人の仲裁判断で解決させる三者の仲裁手続法手続関係の事項でござりますので、各國の法制に出入りがござります。そういうふうな思想で、大体の思想は一致いたしておりますが、何しろ事柄が民事訴訟法手続関係の事項でござりますので、各国の法制に出入りがござります。それが同時に、今申しましてこの仲裁手続というものが最も有効な役割を果す部分は、一国内における契約よりも、むしろ国と国と国籍を異にする当事者間の契約、または物の国に

であります。そういうふうなことがありますので、ざいぶん以前から、仲裁判断に関する各國の民事訴訟法の内容を統一すべきであるという運動が生れました。そこで、條約によってそれを解決しようとしたしました。理想論といたしましては、各國の民事訴訟法の仲裁判断に関する規定を統一するということが、一番理想的でございますが、それは各國法制に長い伝統がありますので、どうして実現不可能であるといふ結論になつて、一応できましたものが二三年の議定書であつて、それは、締約国の領域において締約国裁判管轄権に服する者の間に締結された仲裁契約はお互いに効力を認める。それから、そういう契約に従つて自國で行われた仲裁判断は、自國の法令に従つて執行するという趣旨の議定書ができて第一段階を発足したわけであります。しかし問題は、二三年の議定書で解決しましたのは、判断が下された国で仲裁判断を執行するというだけにどどまつておりまして、かような判断を他の締約国の領域で執行できるかどうかという問題を解決しておませんでした。

國、たとえば合衆国のこととは、その當時国際連盟の外にありましたという政治的理由もございましょし、まつて規定されておるという特殊の事態がございます。また第三には、合衆国といたしましては、かような法制を統一する、ないしは條約をつくるというよりも、むしろ民間団体、民間において商事契約に関する仲裁の普及発達をはかる、そししてその運動を国際的に進展させるためには、條約をつくるよりも、むしろ各国の仲裁機関を発達させて、その各国の仲裁機関相互間の提携を強固にするという道が、近道であるという行き方を探用しておる関係上、一二三年の譲定書にも二七年の條約にも合衆国は参加しておりません。こういうふうないきさつがございます。直接御質問にお答えしない結果になつておりますが、御質問の点は資料によつて御了解願うことについたしたいと思います。

意味の仲裁裁判所でござります。通常的に言えども、一国の司法裁判所に對して私設裁判所とお考えくださればけつこうであります。広い意味で仲裁裁判所という場合には、それ自体が事件の仲裁を担当するものではございませんで、仲裁を管理する機関、仲裁機関を意味する場合もあります。たとえばロン・仲裁裁判所、国際商業會議所仲裁裁判所といふものがありますが、こういうものであります。仲裁は必ずしも専門の仲裁機関の介在を必要とするものではございませんで、仲裁が公正適切かつ円滑に行われますためには、適當な仲裁人を得ること、それから仲裁の尺度であります。仲裁の手続は一定の標準規則によることが適当であります。また判断及び判断の前提となります仲裁條項とか仲裁付託についての事由となりますので、こういう法律上の点についても注意をする必要があります。こうふういろいろの理由からして、あらかじめ仲裁人名簿を備えておきまして、適當な仲裁人をあつせんし、その他仲裁規則を訂正したり、関係者に必要な注意と指導を與える、また仲裁の運営についての便宜と施設を提供するというよしなことを使命といたしますのが、今申しましたロン・サン仲裁裁判所とか国際商業會議所仲裁裁判所とかいうよしなものでございます。今日各國におきまして仲裁裁判制度が普及しておりますのは、こういう機関の努力に負うところが多うございます。最近日本の商工会

議所において、どうぶつな仲裁機関が設
定されております。

○林(百)委員 今、広洲な意味での
仲裁裁判のいろいろのあつせん、管轄
をするロンドン仲裁裁判所があるとい
うような御説明ですが、そのイギリス
はこれを批准し、寄託しておるのです

○西村(繁)政府委員 英国は二三年の議定書にも二七年の條約にも参加いたしておられます。

○林(百)委員 そこで、狹義の意味の仲裁裁判所に対する異議の申立て、控訴、上告というのは、これはどういう手続なんですか。仲裁裁判に控訴、上告の道が開かれておるわけですか。

○野木政府委員 日本では、仲裁判断につきましては、民事訴訟法第八篇第百八十六條以下に規定してございまして、この仲裁判断は外国でやつた仲裁判断を含むというのが通説になつております。わが國法上は、仲裁判断に対し別に控訴、上告という制度は認められておらないことになつております。

○林(百)委員 そうすると、わが国の場合には仲裁裁判——正確に言うと仲裁判断だと思いますが、仲裁判断がなさざった場合には、わが方としては控訴、上告の道がない。どこの国で控訴、上告の道があるとすると、その相手国ががた訴、上告をしておる間は、判断の執行というものは出て来ないわけなんですか。

○野木政府委員 さようですが、

○林(百)委員 それから、この仲裁の選定権ですが、これは今お聞きしましたと——もし不正確であつたら直

いただきたいたいと思ひますが、仲裁人名簿というのがあつて、その名簿について、たとえば日本なら日本が、これ／＼の人を仲裁人として選定するという通告を仲裁人の選定の手続と、それからわれわれの方でそうしておる場合に、相手国の方でそれに応ずるとか、あるいは相手国自体が仲裁人の選定について意思表示のない場合は、どういう救済方法があるのか。たとえば日本の国ですと一週間の間に同一の手続をなすべき旨を催告する。それで相手方がこの期間を徒過した場合には、一方の申立てによつて仲裁人を選定するといふようにわが国の国内法ではなつておりますが、相手国の国内法に拘束力を持つた規定がないとすれば、こちらでは仲裁人の選定について一生懸命しておるのに、相手国がそれに対しても協力しない場合は、どういう救済方法があるのか。

つて仲裁契約を結ぶという場合には、日本の民訴の七百八十八條、七百八十九條あたりが適用になつて行く。そういう考えになるかと思います。

○林(吉)委員 そこで日本が仲裁裁判に關する條約をここで批准しようとする場合に、一体日本としてはどういう仲裁契約をそれべくの国と締結するかという案はあるのですか。あるなら見せていただきたいし、それから日本の民事訴訟法を準用するといふやうな形で仲裁契約が締結できるかどうか、その点も問題だと思ひますが……。

○西村(勝)政府委員 林委員に少し思ひ違ひがあると思うのです。仲裁契約とか仲裁判断とか申すのは、個人の民事上または商事上の契約をいたしますとき、契約当事者間でその契約について起る紛争は、裁判所にかけないでお互いに選定する仲裁人の判断にかけ解決しようといふ一つの契約の條項でござります。でござりますから、政府が介入する余地は全然ございませんので、純粹に個人同士の契約の約款でござります。

○林(吉)委員 わかりました。私は何らか政府がそれに対して、たとえば、こういう契約を締結したらどうかといふ議論をしたいと思つたわけですが、條約の審議をして、それを業者が仲裁契約を締結するならば示してもらいたい、それを参考にして、われわれはこの條約の審議をしたいと思つたわけですが、條約の審議をしたいところではないかということであつたところではないかとこうことであります。それはまだそれです。

○西村(熊)政府委員 林委員の御質問の点はもつともだと思います。仲裁制度を民事、商事、ことに商業契約について普及いたすためには、日本の一般の業者、特に对外取引に關係いたしております日本業者の間に仲裁契約のモデルといふようなものをつくつておきまして、これを普及させて、なるべくならば各契約にそのモデルに順応した約款を設けさせることが望ましいことだすために設定されて活動いたしておられます。それで先刻御説明申し上げました各国にありますいわゆる仲裁機関というものが、そういう必要を満たすために設定されて活動いたしておられます。ロンドンの仲裁裁判所、それからパリの国際商業會議所、仲裁裁判所申しましたロンドンの仲裁裁判所や国際商業會議所、仲裁裁判所やまた合衆国でされました国際商事仲裁委員会がこれであります。国際商事仲裁委員会は、今と連絡を保ちまして、仲裁契約のモデルを説明いたしますとか、その委員会の内に仲裁人として指名されるに適当人々の名簿をつくっておきまして、それを用に供しておるというような事をいたしております。問題それ自身いわゆる私契約の事柄でありまして、個人の自治という色彩が強く出ておりますので、各国の政策は民事訴訟法的な法規の中にそりいつた個人のイニチーヴによる紛争解決の手続を有と認め、それが運営されましてできる判決にかわる仲裁判断なるものを執行する面を法制で定めていて、ういうからくりが広く民間に普及し、空间によつて利用されることは、商工議所その他当該の活動に直接關係を有

つておる民間の団体が中心になつて働いておるというものが現状であります。○林(西)委員 できるならば次会までに日本商工会議所の方でどういう仲裁契約を考えておるか、またロンドンあるいはアメリカの方でどういう仲裁契約を業者が考えておるか、それを資料として出していただきたいと思います。
そこで私が聞きたいのは、先ほど條約局長はグレート・ブリテンは批准寄託しておると言われましたが、私どもはもらつておる昭和三年七月十六日のこれにはグレート・ブリテンというのではないで、英領ギアナとホンデュラスというのがあるようですが、グレート・ブリテンの本国が加盟しておるかどうか、それからアメリカ合衆国、それからフランス——フランスはたしかあつたと思いますが、こういうような国々は正式に批准寄託しておりますか。
○西村(憲)政府委員 説明書には、イギリスのことは連合王国——ユーナイテッド・キングダムと書いてありますので、英國は二三年の議定書、二七年のこの條約にも参加いたしてあります。フランスもまた参加いたしてあります。御指摘のアメリカは先刻御説明申し上げましたよな事情で、議定書の方にも條約の方にも参加いたしておりません。

の問題になりますので、私からお答えする筋の問題でないのじやないか、こう考えておりますが、ただソ連との関係は、多少先ほどの中国との関係と違つておるように考えておりますので、先ほどの中国について申し上げたようなことが、そのままソ連の場合に適用される、こういうふうには考えておりません。

○並木委員 それで大体どういうふうにする考え方ですか。いいじやないです、別に政治のことでもなく、基本のことでもなく、また基本のことであつても、政治的のことであつても、大江官房長ともあれば答弁できるわけでしょう。どういうふうにして行くつもりですか。

○大江政府委員 これは別に政治とか基本的じやないとおっしゃいます、が、やはり相当政治的の問題であろうと思うのでござります。事務当局といつしましては、こういう基本的の問題に答弁を差控えた方がよいと思います。

○並木委員 それではその点も岡崎国務大臣に質問することにいたします。

大韓民国ですけれども、大韓民国は平和條約発効とともに別途のとりきめをしないですぐ大使を送る予定ですか。動乱のいかんにかかわらず、また日韓会談の進捗状態いかんにかかわらず、平和條約発効とともに大使を送る予定であるかどうか。

○大江政府委員 日韓会談によりまして、何か基本的のとりきめができるままであると、やはり大使を送るという段階に立ち至らぬと考えております。

○並木委員 ポツダム宣言の解消についてありますけれども、私どもはが

ツダム宣言は平和條約が効発いたしますと、自動的にその効力を失うとばかり考えておつたのです。従来の政府の立場からいへば、ボツダム宣言の解消について、連合国との間で意思表示をとりかわす必要があるのではないかといふ説があるのですけれども、この点をお確かめしたいと思います。

○大江政府委員 ただいまの御質問は、新聞記事か何かに出ておつたことがあります。どうなかつたかと記憶があつておらず、記憶があつたかとおもつたが、どうなかつたかといふことは言えませんが、ボツダム宣言の解消と申しますか、日本との平和條約に調印しました國の問題におきましては、平和條約によつて、それが置きかえられるということにならぬまゝして、ボツダム宣言というものが、日本を拘束しないといふことは言えるのではないか、こういうふうに考えておられます。

○並木委員 つまり何であらためて了解を求めるとか、文書の交換をするとか、意思表示の交換をする必要なこととして、自動的にボツダム宣言は廢棄されるものと考えておりませんけれども、の通りだ、こういうことでござりますね。

○大江政府委員 私どもも條約があつたりわからないのでありますから、廃棄されるといふような言葉ではなく、自然目的が達せられて効力を失う、こううふうに考えております。

○仲内委員長 北澤君。

○北澤委員 在外公館の名称及び位置を定める法律案によりますと、新たにビルマ、インド、ユーロッパ、アフリカ等に日本大使館ないしは公使館を置くようになつております。新

効と同時に戦争状態を終結する宣言をするといふふらなことになつておりますので、大体そういうふうに運んで行くものと思いますが、ビルマとエーゲニアラビアとの関係はどうなつております。この点をちよつと伺いたい。

○大江政府委員 ビルマにつきましては、大体インドと同じような行き方をしたいといふことを、先般島叢官事が東南アジアを旅行しました際に話合いをいたしまして、先方も大体これに応じるということになつておりますから、大体インドと同じような行き方がで行かれると思つております。エーゲニアラビアにつきましては在ワシントンの在外事務所とワシントンにありますから、ユーロの大使館との間におきまして、すでに一月二十五日に交換公文の交換を終つております。これによつて平和条約発効の日から効力が発生することになつております。

○北澤委員 ヴァチカンに日本の公使館を置くようになつております。これは戦争前もあつたのですが、そらく日本においてヴァチカンの公使館を置くといわれておりますが、今の方皇室代表そのままの形で置くのですか、その点をひとつ伺いたい。

○大江政府委員 ヴァチカンにつきましては、一月二十三日に公使交換の文書が済んでおります。

○北澤委員 次に私は在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律案、これについて質問したいのです。がこの在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律案の別表によりますと、たとえばアメリカにおきましては日本の大使は在勤俸が年に一万八千

百ドル、月に二千五百ドル、配遇者加俸六百ドルといふよな見当であります。
○大江政府委員 本俸大体百七十ドル、在勤俸千五百ドル、配遇者加俸六百ドルといふよな見当であります。
○北澤委員 もちろん日本の財政状態もあるのであります。われ／＼見ておりますと、これは非常に少な過ぎると思うであります。戦争前には日本の大使は大体月に二千ドルです。これをよそのワシントンにある大使と比較しますと、一等国である日本の大使がトルコ大使より低いのであります。従つて齋藤大使のころは月に相当借金をしました。なくなつたときには五万円ぐらいの借金を残した。結局政府の出す金が少いので、在米大使といふものは何かそから金を持つて来ないと、十分な活動ができるないというよくなごとになるわけであります。もちろん敗戦国でありまして、日本の財政が十分でないでありますから、やむを得ませんが、どうも月に二千二百七十ドルなどということでは、二、三ヶ月行き戻りしたら、金がなくなつてしまふといふことであります。二、三ヶ月で、日本人をアメリカの大便に送る以上は十分の活動ができるはずように、よほどこの在勤俸あるいは交際費かわかりませんが、そういう面でもつと考慮してやらぬと、せつかく人を置いても活動できないということになると私は田代と長い歴史を見ましても、どうもア

悪いために、思うような活動ができるばかりでなく、いかつたといふらしきが多分にあります。そこでありますから、むしろ私はよその国の方は多少削つても、アメリカにおります外交官につきましては、十分の活動ができるように、もつと在勤使の活動ができます。というのと、いろいろな国がありますが、この対米外交といふものは、ほかの国に比べると、ふやした方がいいのじやないかと思うのであります。というのは、いろいろな国がありますが、この対米外交といふものは、ほかの国に比べれば非常な重要性を持つております。アメリカの大使館にある大使は、職員の在勤使についてもよその大使館における大使よりも比べものにならぬほど低いのであります。そういう意味では、在米外交官が十分な活動をするためにはもうとくへふやさなければならぬ、せつかく置いても十分の働きができないというふうに思うのであります。その点について政府のお考えを伺いたいと思うのであります。

在勤俸の予算のわく内におきましては、いかんともいたし方がないのであります。ですが、将来はやはり今後の実際の経過と、これから大使館が再開いたしまして、必要ならば在勤俸の改訂とすることをいたしたい、こういうふうに考えております。

○北澤委員 戰争前の例で申し上げるのですが、國によつて大使なり公使なりの活動状況が非常に違うのであります。たとえばヨーロッパあるいは南米の小さな國へ行つて、どうも在勤俸などは貯金ができる、ところがアメリカへ行つて、その土地々々によつて活動俸といふことであります。どうも在勤俸、そういう面における不合理がある。やはりその土地々々によつて活動俸へ行つて、金がかかるところにおきましては、政府の方でもそれ相当の考慮を拂つてやらねとせつかくいふ人を置いて、民間の方からも可能な人を大使、公使に採用したいといふことです。が、何分にも待遇が悪いのでみなならない。外交再開後に日本の重要な外交を行がないということを私は心配するわけであります。もちろん予算の範囲でこの案をつくつたと思うのであります。昭和二十八年度以降においては、外務省においても大いに政治力を發揮されまして、この在勤俸の点について

もつと改善するよう御盡力をお願いしまして私の質問を終ります。

○仲内委員長 戸叶君。

○戸叶委員 私一、二点御質問申し上げたいと思いますが第五條の中に「在外勤務は、在外職員が」と書いてありますとして、それからずっと終りの方に「在外公館の所在地における物価、為替相場及び生活水準を勘案して定めなければならない」。そして第六條に「在外公館の所在地又は在外地及び号の別によって定める」と書いてあります。そうして別表に号別がござりますが、この在外公館に勤務している人たち、すなわちいろいろな人がいると思います、参事官だと一等書記官、二等書記官、そういう方たちがこのどの号に入つてあるかというようなことがこの法案になくて、外務省令で定めるということになつておりますけれども、外務省令にはどの号にどのくらいの人が行くということが書いてあるのでしょうか。

○大江政府委員 ただいまの御質問にお答えいたしますが、一号、二号によつて、参事官その他がどれに該当するかということは、大体の目安と申しますが、たとえば参事官にも現在の号俸で申しまして十三級、十二級といいます、ですが、これによりまして、あるいは一号あるいは二号といふふつてやると、うくらいのことは言えるのでござりますが、外務省令で定めようとしたとしております基準は、在館年限で行つております。たとえば第一号は在館二十一年以上、第二号は十七年以上、第三号は十三年以上、こういう在勤年数を基

准といたして適用することを現在は考えております。

○戸叶委員 そういたしますと、大体は参事官ならば、第何号に属するという基準をきめられた上で、また在館年数によつてきめられるわけですか。

○大江政府委員 これは大体そういうことになりますが、たとえば在館が二十年何年あつても、場合によりますと参事官になつておらない、あるいはそれ以下の場合もあるのでございますが、今回の基準といいたしましては、在館年数をもつてこれに當てたい。こういうふうに考えております。

○戸叶委員 そういうことを外務省令で定めになつて、どうしてこの法律案の中にお入れにならなかつたか、何かそこに根拠がおありになるかどうか。

○大江政府委員 この法令の中に入れなかつたのは、特別の理由もないのですが、いますが、実施細目といふような性質のものだと思いまして、これを政令に譲つたわけでござります。

○戸叶委員 この在勤俸に対する税金の問題ですけれども、これは免稅所得ですか、課稅所得になるのですか、それとも税法上の特例があるのでしようか、その辺のことを伺いたい。

○高野(藤)政府委員 これは戦前から例、また各国の例によつても、在勤俸には、日本政府もまた相手国も税金をかけない。従つて免稅所得になります。

○戸叶委員 免稅所得となりますと、ここにこの法案の名前が外務公務員の給與に関する法律案となつていますけれども、そういう点はかまわないのです。

○高野（藤）政府委員 在外における所得として免税の措置を考えております。○戸叶委員 そうすると特例的なものとして考えていいわけですか。

○高野（藤）政府委員 広い意味では特別的な意味と解釈できると思います。というのは勤務地も生活の根據も在外なのでありますから。

○戸叶委員 それでは、第十條の第五項に有給休暇があるわけですから、この間にもしも日本へ帰つて来るような場合には、その旅費がたしか支給されると思うのですが、その旅費支給の何か根拠法というようなものがあるのでしょうか。この中にも書いてないよう思いますし、また外務公務員法の中にもなかつたように思いますけれども、それはどういう法律によるものか。それからもう一つ、そういうときにもし家族を伴う場合にはその家族にもたしか支拂われるというふうにこの前伺いましたけれども、その辺のことをおもう一度はつきり伺いたい。

○高野（藤）政府委員 別の旅費の支給法によりまして、この点また国会に御審議を願うことになつておりますが、配遇者及び家族には旅費が出ることになつております。

○戸叶委員 それでは別の法律できめられるわけですね。わかりました。

それから先ほど北澤委員からアメリカの在勤俸が非常に少いからもとぶやせ、ほかの方はどうでもいいからとお話しでしたが、私はやはりこれが

かなくちやなりませんので、東南アジアの方に行く人のためにも大いに考えたいだからなくてはならないと思います。特に東南アジアの方も物価は非常に高いということを聞いておりますし、それから住宅なんかも非常に少いと聞いておりますが、何かアメリカ、イギリスと東南アジアとの間の比率といいますか、たとえば歐米のときの一といたしますにはそれから何バーセント減らして東南アジアにするとかいうふうにして戦前おきめになつてあつたか、それともあくまでその地方々々の物価なり、それからその地方のいろいろなことを勘案しておきめになつていらつしやるかどうか、その辺のことをちょっと伺いたいと思います。

○高野(謹)政府委員 単なる地方の物価水準を基礎といたしまして、アメリカを一〇〇と見た場合にそれを基礎といたしまして各種の在勤俸をきめておられます。

○仲内委員長 林君。

○林(百)委員 三点ほどお聞きしたいのですが、在外公館の名称及び位置を定める法律案に関して、まだ国際的に統一した政権と認められないような国とすでに外交関係を進めて行くということは、第一にはその国の統一した政権を確立することに対する大きな妨害にもなりますし、一方日本の立場を一方的な立場に追いやることで非常に危険だと思うのです。一例を申しますと、たとえば在大韓民国日本大使館、この大韓民国に大使館を置くといふようなこと、それからド・イツのボンに大使館を置くといふようなことと、それから台北にたしか大使館を置

くと、どうやることをこの前の政府の答弁で聞いているのであります。

○大江政府委員

大韓民国あるいはドイツのボン、それから台北、いろいろところへ大使館を置こうとする政府の意図をお聞きしておきたいと思います。

○大江政府委員 林委員のお立場と違ふとわれ／＼は思うのであります。が、われ／＼は世界の一般の情勢から判断いたしまして、御承知のようにサンフランシスコの平和條約を締結いたしました。なぜございまして、そういう一般情勢から見まして、また日本との関係を考えまして必要であるということころにこういう大使館を置くということは当然だらう。こういうふうに考えておきたいと存じます。

○林(百)委員 まあ在外事務所ならま

だ事務を取扱うというようなことによくわかるのですが、まだ講和の締結交渉もないところへすでに大使館を置くといふようなことを、日本の法律の中に定めるといふことは、われ／＼納得できないのであります。たとえば中國との将来の交渉を考えるときに、一體台北にある國府の亡命政権——とわれわれは考えるのであります。國府政権に対するは、これには表はないのですが、どういふものを設けるのですか。

○大江政府委員 これもただいま台湾

におきます交渉の結果、必要でありますれば、台北に将来大使館を置くといふようなことを考えております。

○林(百)委員 そうすると、大韓民国についても同じですか。且下交渉中な

いふに強かつたということは言えるじやないか、こう考えております。

○林(百)委員 強かつたというのは向

う側の希望が強かつたのですか。そし

て、今後の交渉に待つといふのはどう

いうよう達うわけですか。

○大江政府委員 終に台灣を落した理

由は、この法律の準備をいたします時

期におきまして、まだ台灣との交渉の見通しがあまり立つておらない。従いまして、将来必要な場合には政令で置くことができますので、一応落しておいただけござります。

○林(百)委員 一応落しておいたの

うであります。ではその後どうい

う交渉の経過になつて、現在はどうい

う位置にあるか、その後の進捗状態を参考までにお聞きしておきたいと思

います。

それからこの法案を準備するこ

ろ、大韓民国にはすでに大使館を置い

ていいと法律で規定することできる

よう状態であつたといふのは、台北

の交渉と比べてどの程度進捗し、どの

程度の見通しがあつたからこの法律で

こういうものを書いたのですか。

○大江政府委員 現在の台灣の交渉が

どのくらい進んでおるか、またそれに

つきまして大使館設置の話がどのくら

い進んでおるかといふ点につきまして

は、まだ私から申し上げる段階に達し

ていないといふふうに考えておりま

す。

またそれならば、この法律を準備

したときに、大韓民国に大使館を置く

ことがどの程度基礎があつたかとい

う御質問でござりますが、これは台灣の

問題に比べまして、日本と韓国との間

に大使を交換するという見通しがさら

に強かつたということは言えるじやないか、こう考えております。

○林(百)委員 強かつたといふのは向

う側の希望が強かつたのですか、こち

ございます。

また第二の御質問といたしまして、

これ

らの

こ

れ

が

そ

の

次

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

に

そ

の

り得ないと思ふのであります。まことに今まで
もそうじゅうじとでやられるのがどうか。
また一方ボツダム宣言についてもどうか。
だと思うのであります。明らかにボツ
ダム宣言はあそこで署名されている國、
並びにソ連をも含めての大国の一一致
た意思表示としてなされているもので
ある。それが日本とアメリカとの詰合
いだけで、ボツダム宣言の効力を失わ
せるなんというのは実に乱暴きわまる
話で、日本の国会の中では通るかもし
れないが、国際的にはまったく一笑に付
されるべき理論と思うのであります。
す。日本の外務省ではそんなことを本
気で考えられているのかどうか、もう一
度念のために聞いておきたいと思う。
これは日本の外務省の名誉のために
も、いくら吉田氏が反共ワシマンだか
らといってまるで国際的な慣習を、国
際的なとりきめも無視して、日本とア
メリカとさえ詰合いかがつけば、一切他
の国際関係は解決するというような粗
暴なことを——まさかあなた方本氣で
考へているとはわれ〜〜考へられない
のであります。が、念のためにあなた方の
真意を聞いておきたい。もし吉田總理
に遠慮をなさるというならばこれは別
ですが、もしほんとうにお考えになつ
いるならば、これは国際的に重要な問
題になると思ひますから、われ〜〜も
国際的にこれを訴えなければならない
と思います。あなたのほんとうの考へ
開きたい。

に一国の占領管理といふようなもの
はあり得ないと考えております。
○仲内委員長 林君、ひとつ簡単にお願
いします。
○林(吉)委員 そうすると、法律上戦
争状態にあるというならば、事實上も
その法律的な効果を実現するための必
要な措置をとることは当然あり得ると
思う。そういうことは考えられます。
従つて法律的に戦争状態が継続されて
いる限り、その降伏條項としてのボツ
ダム宣言の実行をソ連としては日本に
要求する権限はまだある、これは当然
考えられる。この点は非常に重要な問
題でありますから、もし大江官房長が
責任上答弁ができないというならば、
私は次会にやはり並木君と同じに、岡
崎国務大臣に明確に聞いておきたいと
思います。法律上はどうだが、事実
上それは無視するということはあり得
ないと思う。かりに一步を譲つて、あ
なたの言うように共同管理という立場
はないとしても、ソ連としては戦争状
態を継続している限り、法律上の効
果を実現するための措置、または降伏
條項としてのボツダム宣言の実行を日
本国に要求する権利は私は當然にあると
思うが、この点はどうですか。もしあ
なたには無理だというならば、無理に
あなたの答弁を求めません。

○林(西)委員 戰争状態を終結するためには、ソ連の要求するような事態が日本に具体的に実現されねばならぬ。戦争状態を終結させるか、させないかの自由はソ連にあるわけなのですから、ソ連は必ず日本に対して、戦争状態を終結させるためには、これとこれとこういう條件をとらうよに、日本にその実現を求める。またそういうことを求める権限は当然戦勝国としてあると思うのであります。だからそういう権限があるかどうかといふことをあなたに聞いているわけなのですが、あなたにお聞きしても無理ならば、私は岡崎国務大臣にお聞きしたいと思います。戦争状態を終了させるかさせないか、そういう意思表示をするしかないためにはこういう条件、たとえばボツダム宣言のこの条件のもつて徹底的な実現を要求するというような権限は当然あると思う。ソ連としては、このボツダム宣言の完全な実施を見て、初めて戦争状態を終結させるとの意思表示をなし得るのである。私は、このことは当然ソ連側にそのイニシアがいるというふうに解釈している。日本が、アメリカとだけ話合をして、ソ連の方の権限まで御測算にするといふ、そんな亂暴なことはあり得ないと思う。(四十八箇国あるじやないか」と呼ぶ者あり) それならばアジアの大祖国はどうだ、中国も、ソ連も、インド

も賛成していないじやないか。聞いたこともないグアテマラとか、そんな小さいところを入れて四十八箇国あつたつて、それはだめだ。アジアのほとんど圧倒的な多数の国は反対しているじゃないですか。この点はどうですか。

○大江政府委員　事実上の話合いといふようなことはわかりますが、法的にそういうことを要求する権利はないと思います。

○林(百)委員　どうしてないのである。それではこれでやめますが、法律的には日本とソ連との間に戦争状態がある。ソ連は戦勝国で日本は敗戦国という立場に法律的にはある。それならば、戦勝国として無條件降伏の條件を実現させ、その実現を見て、ソ連側のイニシアによつて戦争状態を終了させるかさせないかをきめる。その権限をソ連側が握つている。これは当然じやありませんか。法律上は戦争状態にありながら、その戦争状態を終結させるための諸條項を、実現することを日本に要求する権限がソ連にないということは、どこから出で来ますか。

○大江政府委員　その措置としてどういうことをお考えが知りませんが、たとえば先ほどのお話のように、日本の占領管理の面に關してこうするとかありますとからいう権利は、講和條約の発効と同時になくなると私は考えておりまます。

○仲内委員長　黒田壽男君。

○黒田委員　私はちよつと簡単に一つだけお尋ねいたします。

在外公館の名称及び位置を定める法律案の中に「在外公館の名称及び位置

は、左のとおりとする。」として、各國の大使館、公使館、總領事館、領事館の名稱及び所在地が相当たくさん列記されておりますが、この、どこの国には大使館を置き、どこの国には公使館を置くという区別の標準は何か。單に、大使が派遣せられるのだから大使館、公使が派遣せられるのだから公使館といふ程度に差があるといつても解釈せられる。そうした見方が私どもの本國との關係において、相手国の重要な點、何か標準がありますか。ありますならばもう少し詳しくお聞きしておきたいと思います。どこの国には大使館を置く、どこの国には公使館でいいというような標準ですね。私どもが常識的に考へているはかに、何か特に標準があるのかどうか、念のためにお聞きしておきたいと思います。

○大江政府委員　どこの国に大使を置き、どこの国に公使を置くかといふことで何か基準があるかというお話をございますが、昔は大使、公使の間に格の相違が判然としておりまして、重要な大國に大使を派遣し、比較的重要な國に公使を派遣するなどと、だらだらざるところに公使館といふようなことを考へられておつたのでござりますが、最近の一般の情勢といたしまして、大使が公使の上席であるということはあるのでございますが、それだけに新興國家などには大使館を方々に開設することを希望いたしまして、相手も大体これを了承して受けております関係上、大使館の数が非常にふえて参つておるよ

うな状態で、大使館をどこに置き、公使館をそれより重要でない所に置こうというよくな、そういう基準というものがだん／＼なくなつて来ておるのであります。今回の提出いたしました法案の中におきましても、先方の申出によつてこれを受けて、戦前は公使館であつたものが大使館になるといつものもたくさんござりますので、はつきりした基準というよくなものは私はないと考えております。

いは國の大小と申しますか、そういう点から見て小さな國には公使館を置くといふようなことも、常識的にある程度考えられると思ひますけれども、どうも大使、公使というものは、将来ます／＼その差がなくなつて行く趨勢にある、こういうふうに考えております。

○黒田委員 わが國としては、大体ただいま御説明のように、大使と公使との間に外交關係事項の処理ないし運営上からは差はないと思います。日本から使節が派遣されますそれらの諸外國におきましても、大体たゞいま大江政府委員のおつしやいましたと同じような傾向に現在あるのでござりますが、それらを念のためにお聞きしておきます。

○大江政府委員 これは特殊の國、たとえばサイズのごときは、先ほど申した通り、自分の方からは大使は出さないといふ建前をとつておりますが、そういう例外を除きましては、大体同じように大使と公使の差がなくなつて行くといふふうになつております。

○黒田委員 そうしますと、わが國である國に大使を派遣しよう、公使館でなくて大使館にしようと思うときに、相手の國が何か向うの事情で大使館を設置してもらつては困る、日本は公使館にしてくれといふようなことを言われるようなこと、そういう場合があるかどうか、日本で大使館を設置しようと思えば、こちらが設置しようと思うその國も大使館として受けてくれる、そうなつて来ると外交官の席次の問題が考えられる。がりに日本よりは実力の強い國が——これは仮定論でありますから、はたしてそういう事例があるかど

も客観的に見て実力の強いと思われますような国が、ある国に公使館を設置して公使が派遣されておる。ところがそれよりも実力の弱い日本が、大使館を設置して大使を派遣するというようなことになつて参りますと、席順がその国の持つ実力と反するというようなことにもなるおそれがあると思います。そういう場合にはたして實際上どうなるか、私どももちろん実例をよく存じません。要するに日本が大使館を設置しようと思えば、どこの国もそれを受けてくれる。そういうような状態にあるのでございましょうか、それとも何か文句を言われるような情勢があるのでありますようか、それをお伺いしておきます。

○黒田委員 それから領事の派遣の場合は、私ども、普通は原則といたしまして通商航海條約というようなものができる、それに基いて領事が派遣されるといふふうに考えておりました。が、そのほかに領事が派遣されます條約というようなものがあるのです。たとえば領事館に関する條約といふふうなものもありますけれども、これに日本が加入しておるのでありますかどうですか、私はよく存じませんが、領事を派遣するにはどういう根拠に基くかということをお尋ねいたしてみたいと思います。

○大江政府委員 通商航海條約ができるなければ領事が派遣できないといふふうなり、むしろ領事を派遣いたします場合にも両国間の話合いでこれをきめまして、それからあと、通商航海條約として、いうようなものをつくるということになるのであります。両国間の話合いで派遣ができるわけであります。

○黒田委員 そのときに、何か話合いで、その基準となるような条約でもありますか。またあれば、日本はそれに

○大江政府委員 そういう基準になる
條約といつようなものはございません。
○黒田委員 そうしますと、通商航海
條約がなくても、いわゆる單純な話合
いで派遣できる、どう解釈してよろし
いございますか。
○大江政府委員 国交が開かれます
ば、そういうことでござります。
○黒田委員 それからもう一点だけ。
これは先ほど林君も触れられました
が、私どももそれが問題だと思います
のは、この原案によりますと、在外公
館の設置されます國が相當數列挙さ
れておりますけれども、日本に一番近く
て、經濟上の關係も深い中國、それから
地理的にも近い關係とありますし、引揚
げの問題等につきましても相当に重大
な關係があつて、すみやかに平和關係
を回復しなければこの問題もなかなか
解決がむずかしいのはなからうかと
考えますようなソ連といふような國、
それらの國に対しましては全然設置さ
れない——近いうちに大使館、公使
館、領事館等を設置する見通しも持つ
ておいでにならないようであります。
おそらくそうだらうと思います。それ
に関連してお聞きしたいのは、先ほど
林君からもいろいろと御質問がありま
したが、一体サンフランシスコ平和條
約に参加いたしました國々のうち、成規
の數の批准の寄託ができまして、それ
らの國との間に平和條約が発効いたし
ました後には、政府はボツダム宣言はそ
の効力を失してしまふのだというよ
うなお話をありましたけれども、もしそ
うであるといったならば——私は制
力を失するか失しないかという議論は

ここではいたしません。いたしませんが、もし政府のお考えになるようになつてしまふといだしますときに、次のような問題はどうなるかということにつきまして、ちよつとお聞きしてみたいたします。

約が発効してしまえば、「このボツダム宣言第十一項の「日本に再軍備をなすためにするが」とき産業を許さない」、という規定から日本は解放せられて、再軍備はできないのだから、従つて再軍備のためにする産業も日本には復活が許されないので、ただでなくして、国際的義務として、日本が軍事に関する産業を復活させようとするば、ボツダム宣言の條項に従つてそれはできぬのだ、こういうような義務を日本は将来とも負うものであるがどうか。ボツダム宣言は効果を失するということになつて参りますと、日本はそういう義務から解放せられ、憲法での干涉と申しますか、反対といいますか、を受けることはなくなるのだとうように解釈しなければならぬようになつて参ります。こういう條項の効力は一体どうなるのであるか。

それからなお問題がある。それはたとえば第九項です。共産党の立場からいえば、引揚げはもう全部終つてしまつた、残つておる者は一人もない。こゝ共産党は主張しておる。私どもはそうは主張しない。さりとて政府の言うように三十六万九千人もまだソ連に残つておるというような無責任なことを言ふことはできません。しかし、何人かまだ残つておるのではないかという疑いは私の頭から去らない。そういう場合に平和條約にはこの問題については、残存者のおる国があれば、その国はそれを返すと書いてありますから、

ある意味におきましては、この條項が平和條約の中に取入れられておると言えますけれども、この平和條約にはソ連は参加していないのですから、ソ連としては平和條約に書いてあります残留日本兵、日本人を日本へ返さなければならぬ義務を、平和條約の條項によつては義務づけられない。しかし、ボツダム宣言のこの條項によつては、残存者があるとすれば、それを返すことが義務づけられると解釈しなければならない。ボツダム宣言が効力を失するということになると、かりにソ連に残存者があつても、ソ連はこの問題に対しては何ら國際的に義務を負わないので、どうりくも立てられないとこではないと思う。そういう問題がありますので、簡単にボツダム宣言は効力を失するのだというだけのお話では、いろいろと疑問になることが起きえて来る。これは一体、どうなるのでありますよいか。これは重大な問題でありますから、もし政府委員としてお答えができるないようありますならば、時を改めまして岡崎國務大臣にでも、あるいは吉田総理大臣にでもお聞きしてみたいと思います。お答えできますならば、御所信を承りたいと思います。

午後一時十九分開議
○仲内委員長 休憩前に引

○仲内委員長 質疑は終了することといたします。
この際暫時休憩いたします。

ばなればならないところの中国ある
いはソビエトに対する措置は全然考慮
されてないのみか、朝鮮におきまして
もまた台湾におきましても、統一政策
を望み、現在の分裂した国内の情勢に
対して非常に危惧を持つておる朝鮮、
台湾の諸民族の意思を無視して、一方
的な大韓民国あるいは国府政権、また
はドイツにおきましては西ドイツの政
権と一方的に大使館を設けることによ
つて外交交渉を進めようとしておるの
であります。かくのこときは明らかに
ドイツ、朝鮮、台湾の諸民族の意思を
疊觸するものであり、日本をしてます
ます向米一辺倒の方向へ導くものとし
てわれ／＼はここに反対する次第であ
ります。

また在外公館に勤務する外務公務員
の給與に関する法律案につきまして
は、この給與の額の多少にかかわら
ず、こうした單独講和の方向を具体化
するため、外務公務員が派遣され
る。そしてこの既成事實をます／＼固
めるという意味においてわれ／＼は反
対するのであります。将来日本が全
面講和を締結しまして、ソ同盟、中国
とも友好關係を結んで、日本の外交官
が、または外務公務員が、極東の平和
のために、世界の平和のために貢献す
るというようなことで、在外公館に行
つて努力される場合には、われ／＼は
またこの給與の点については十分にそ
の努力に報いるように協力もしたいと
思うのであります。が、今の立場におき
ましては、いかんともこれには賛成し
がないのであります。こういう意味で
両法案にはわが党としては反対する次
第であります。

○仲内委員長 黒田壽男君。

○黒田委員 私も両案に対しまして反対いたします。

その理由は、たゞいま林君が申されましたことを私はそのまま採用してよろしいと思います。平和條約に関する根本的態度の差から、私どものこの両案に対する態度が出て参りますので、常識上は認めてもよろしいような性質の法案とも考えられますけれども、しかし、根本精神において、政府の外交方針、世界政策、平和政策、戦争政策というようなものと私ども根本的に違を異しておりますので、この法律案がそういう私どもの政策と根本的に違う政策の上に立つて立案せられたものだという、根本的な見地からして反対いたします。

○仲内委員長 これにて討論は終局いたしました。

それでは在外公館の名称及び位置を定める法律案(内閣提出)に関する報告書在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律案(内閣提出)に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

○仲内委員長 起立多数。よつて本案は原案の通り可決いたしました。

次に在外公館に勤務する外務公務員の給與に関する法律案について採決いたします。本案を原案通り可決するに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○仲内委員長 起立多數。よつて本案は原案の通り可決いたしました。

なおただいま採決いたしました両案に關する報告書の作成は、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。」と呼ぶ者あり

○仲内委員長 御異議なれば、さうに決定いたします。
それでは本日はこれにて散会いたします。
次会は明後四月一日午前十一時より開会いたします。

午後一時二十五分散会

〔参考〕